
通算 70 号 2023 年 7 月
東京都江東区亀戸 7-8-9
松甚ﾋﾞﾙ 2 Ｆ 下町ﾕﾆｵﾝ内

　　 TEL　03-3638-3369
　　FAX　03-5626-2423

　6 月 8 日、コミュニティ・ユニオン
首都圏ネットワークの一日行動が、125
名の参加で取り組まれました。
　4つの企業に対する抗議・争議解決申
し入れ（ブラジル人派遣労働者への暴
行・メンタル労災、労災事故、非常勤
教員の雇い止め・時間外手当不払、ビ
ルメン労働者の時間外手当不払い）の
ほか、入管法改悪案が参議院法務委員
会で強行採決される真っただ中、参議
院議員会館前で行われている改悪反対
のシットインに合流、参加をし、ネッ
ト共同代表の日和田さん（よこはまシ
ティユニオン委員長）が怒りの連帯ア
ピールをしました。

　首都圏ネットワーク一日行動

解雇、賃金不払、暴行、人権侵害を許さない！

首都圏ネットの仲間は

団結してガンバるゾ～！首都圏ネットの仲間は

団結してガンバるゾ～！

6 月 8 日
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最低賃金の大幅引き上げ！地域格差の是正！
最低賃金 今すぐ全国どこでも時給 1000 円以上！ そして時給 1500 円をめざそう！

　　　ユニオン全国同時アクション 23最低賃金

キャンペーン

2/22 に大阪労働局に対し、最賃の再改定と
目安制度の改正を要請。2/26 には JR 天満駅
前でチラシ入りティッシュ 1000 個を 1時間
で配布。反応も良かったです。

2/23 に兵庫県パート・ユニオンネット
ワークは姫路・明石・神戸・尼崎の駅
前 4か所でビラを配布しながら道行く
人々に訴えました。延べ120名が参加。

2/23 に下町春闘キャラバンとして錦糸町
駅と小岩駅で「お札チラシ」を配布。「最
低賃金あなたはいくら必要？」というアン
ケートでシール投票も行いました。

2/25 に 7 名で、県境に位置する新小岩
駅（東京都葛飾区）と本八幡駅（千葉
県市川市）周辺のバイト求人張り紙を
みて、実際の時給額の差を調べました。
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　メーデー集会＆デモ行進各地から

2/25 に博多駅前広場で、最賃を全国
一律にする必要性、物価高騰の現状
を踏まえた最賃の大幅引き上げの必
要性を呼びかけました。15名が参加。

2/26 に松山駅前でチラシをまきなが
ら、愛媛は全国で最低額であること、
今すぐ 1000 円は当たり前の要求で
あることを重点に訴えました。

　5/1 午前 10 時から津市のお城
西公園で

メーデー集会を開催しました。
参加者約

80 名。江川委員長が「まだ春闘
中の分会

がある。物価高騰で生活が圧迫
されてい

る。大幅賃上げを勝ち取ろう」
とあいさユニオンみえ

つし１時間程の決意表明の後、津
市内の目抜き通りを宣

伝カーを先頭に、戦争反対や最賃
大幅引き上げを大書し

たプラカードを掲げてデモ行進し
ました。街の人たちは

立ち止まってデモ隊を見つめてい
ました。１時間程で公

園に戻り、それぞれ弁当を受け取
って行動を終えました。

　4/29 に代々木公園で開催された連合メーデー（5/1 には開催しない）は現職総理大臣が 9年ぶりに出席ということで会場は物々しい雰囲気。会場に入る際に警察らから手荷物検査が求められる状況で

東京管理職
ユニオン

した。人数制限のないメーデーは 4年ぶりで、オンライ
ン含め参加者は約２万８千人とのこと。全国ユニオン（東
京管理職ユニオンも構成組織）は、長さ 5mの横断幕を
作成し、「来賓」の岸田首相に向け「私たちの声を聞け！」
の横断幕を挨拶冒頭から掲げ、抗議の声を上げました。
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2/26 に静岡県ユニオン
ネットワークとして静
岡駅地下通路でビラ 400
枚をまきました。最賃
アップが年金アップに直
結することをもっと訴え
ていきたいと思います。
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　5/1 に連合メーデーに参加した後、夜か
ら学習交流会を行いました。学習会のテー
マは「《外国人》と働く・暮らす」です。
移住連理事の西千津さんをお招きし、組

札幌地域労組

合員の職場で共に働く外国人労働者に対して、日本語を

母語とする側が気を付けるべき言い回しや、どのような

背景を持った人たちが日本で働いているのかを学びまし

た。差別は悪意のない人がする。差別をしないためには

学ぶことが必要である、と再認識しました。

　5/1 に神戸地区労主催の第 6回はたらく
仲間のメーデーに参加しました。メーデー
の起源や労働時間の大切さなどの問題提
起があり、その後、分散会を開きました。
１グループ 8人で、それぞれの職場の状

神戸ワーカー

ズユニオン

況や春闘での取り組みを発言し、交流しました。職場で
のイジメ、強制される残業や春闘での成果などの意見が
出ました。分散会は、伝わるように工夫する「話す力」
のスキルアップになります。メーデーという機会に、働
き方と労働組合の基礎を学んでいます。

　5/1 に神戸地区労主催の第 6回はたらく

　5/6、「自由と生存のメーデー」から「独立系連帯メーデー」に名称が変わった私たちの集まりが新宿西口アルタ前を出発！　不安定で低賃金な労働環境、物価高、家父長制的な社会、トランスヘイト、

フリーター
全般労組

セックスワークへの差別、天皇制、戦争、野宿者追い出し、
そして入管法改悪反対！　様々なことに対する怒りと仲
間への連帯のコールがサウンドカーの音楽と共に街に放
射されました！　みんなで踊ったり旗を振ったり、アル
タ前のアフターパーティーも含めて盛り上がりました！

北大阪
ユニオン

　中之島公園
剣

先ひろばで開
催

されたメーデ
ー

に参加しま
した。集

会では、職場
復帰を

果たした「な
かまユ

ニオン東リ
偽装委託

争議団」や、
大弾圧

との闘いで
逆転勝訴

判決を勝ち取
った「連

帯ユニオン
関西生コ

ン支部」から
の報告、

統一地方選
を勝ち抜

いた地方議
員からの

連帯アピール
など、元気の

出るメーデー
でした。集会

後のデモ

は気持ちの良
い五月晴れの

下、「賃金上
げろ」「戦争

やめろ」と

シュプレヒコ
ールしながら

梅田東側の繁
華街まで歩き

ました。

　山形県の
米沢地区メ

ーデーは
5/1 に市

内の公園で
開催されま

した。201
1 年まで

は連合と一
緒にやって

いたのです
が、原

発問題で平
和センター

単独開催と
なりま

した。当日
は主催者の

予測を超え
る参加

おきたま

ユニオン

者で、全員
に配ろうと

していたも
のが足りな

くなりまし

た。統一地
方選で当選

した４人の
市議会議員

も晴れやか

な表情で参
加。ユニオ

ン組合員も
旗を掲げて

集会に参加

し、労働条
件の改善や

雇用継続を
訴え、元気

にデモ行進

を行いまし
た。 　毎年 4/29 に連合福岡主催の福岡地区メーデーに参加しています。今年は連合福岡加盟組織を中心に約 3200 名が集まり、ユニオンからは 12 名で参加しました。

連合福岡
ユニオン

福岡地区メーデーでは毎年、様々な災害などで被災された方へのチャリティーイベントも催されています。組織としては毎年、集会終了後に、参加した組合員みんなでお弁当交流を開いています。楽しく日頃の労をねぎらい、共通の問題意識や今後の団結を高める場となっています。
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　尚美学園大学（埼玉県川
越市）で学生カウンセラー
として働いていた全国一般
東京東部労組・公認心理師
ユニオン支部の平田尚寛組
合員が不当解雇された争議
で、学園側との「和解」が
今年 3月に東京地裁で成立
しました。要点は次のとお
りです。①学園と平田組合
員は両者の業務委託契約の
終了を確認する。②学園は、
契約を更新せず、労働者性
が争いになり、裁判になっ

たことについて残念の意を表明する。③学園は、
平田組合員が 6年 5 カ月にわたりカウンセラーと
して勤務し大学教育に貢献してきたことを認める。
④学園は、平田組合員に解決金を支払う。⑤解決
金の金額のみを非開示とし、その他の内容に口外
禁止は設けない。
　「業務委託」契約だったことを理由に解雇規制の
対象外と主張し、正当な理由もなく何の補償もな
くクビを切った学園側に一定の雇用責任を取らせ
たものと、東部労組は今回の解決内容を評価して
います。
　平田組合員は解雇通告されてからストライキを
くり返し、解決までに計 6回にわたって学園本部
前での抗議行動を実施しました。そのうち２回は
コミュニティ・ユニオン首都圏ネットワークの一
日行動でした。学園側弁護士が「裁判をやってい
るのだから抗議行動は控えてほしい」と組合側の
弁護士に電話で泣きついてきたことからもその効
果は明らかです。団体行動権は、当事者である平
田組合員が勇気を奮って立ち上がると同時に、広
範な労働者と団結しなければ行使できません。労
働組合による行動が裁判だけでは得られなかった
成果を獲得できた要因です。
　一方で、闘いの目標だった解雇撤回が実現でき
なかったこと、平田組合員の労働者性を認めさせ

るまでには至らなかったことを率直に認めなけれ
ばなりません。
　私たちが直面した壁は、業務委託や請負など雇
用契約以外の契約を結んで働いている人たちの生
活と権利をどのように守っていくかということで
す。力関係で優位に立つ使用者側の意向で雇用契
約以外の契約を結ばざるをえない状況が横行して
います。労働者性の判断基準は最高裁判例で蓄積
されていますが、それらが実態を十分に反映して
いるとは言えません。労働者性が否定された人た
ちは 8時間労働制も解雇規制も最低賃金も失業手
当も労災もない無権利状態に置かれています。「雇
用類似の働き方」や「雇用によらない働き方」と
称して政府あげて雇用契約以外の働き方を推進し
ている中で労働運動の取り組みが急務になってい
ます。東部労組は今回の闘いをひとつの契機に、
雇用契約以外で働く人たちの受け皿として「フリー
ランス支部」を 6月に結成しました。
　成果と課題をともに含んだ今回の争議解決です
が、平田組合員が「学園によって踏みにじられた
尊厳を労働運動で回復できた。これからも労働運
動を頑張っていく」と総括しているのが最大の成
果です。ご支援いただいたみなさんにあらためて
御礼申し上げます。ありがとうございました！

【須田光照／全国一般東京東部労組書記長】

　東京東部労組 VS 尚美学園大学報告

カウンセラー解雇争議が解決！
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　神奈川県鎌倉市にある三菱電機情報技術総合研
究所で働いていた Aさんは、2013 年 4月に入社し
ました。職場では、長時間労働とパワーハラスメ
ントや長時間労働が蔓延しており、Aさんもうつ
病を発症して、2014 年 7 月から休業を余儀なくさ
れました。Aさんは実家に戻って療養していまし
たが、2015 年 9 月に弁護士さんに相談して労災請
求、2016 年 3 月によこはまシティユニオンに加入
して、会社に団体交渉を申し入れました。しかし、
会社は長時間労働もパワハラも認めようとせず、A
さんを休職期間満了で解雇しました。
　2016 年 11 月、労働基準監督署が Aさんのうつ
病を労災認定し、ようやく会社も解雇を撤回しま
した。その後会社は労働時間管理のあり方を改善
するなどしましたが、あくまでも労災の責任を認
めようとしません。こうした会社の対応もあって、
Aさんは、転職を考えた時期もありました。しかし、
他の事業所でも、パワハラや長時間労働により自
死するなどの労災や、品質不正問題が明るみにな

る中で、ユニオンの組合員として職場に戻り、職
場改善に取り組もうと決意するようになりました。
　すでに出身大学の研究室でお手伝いをするなど
のリハビリをしていましたが、2021 年 1 月から、
職場復帰に向けた交渉を始めました。会社も、以
前と異なり、積極的に働き方改革を進めようとい
う変化があり、「Aさんに職場に戻ってきてほしい」
と言うようになりました。1年程かけて、具体的
な復職先やリハビリ就労の内容について調整しま
した。2022 年 4 月からはＷＥＢ面談によるリハビ
リ就労を開始。2022年11月から23年2月までは、
実家の近くのリワーク施設でリワークに取り組み
ました。そして 2023 年 4月 16 日付で、Aさんは、
ついに復職することができました。神奈川に戻っ
て独り暮らしをすることは、心身への負担が大き
いこともありますので、会社の遠隔地勤務制度を
利用した、実家での在宅勤務です。2ヶ月間の短
時間勤務を終え、フルタイム勤務への切り替えも
スムーズに進みました。

　よこはまシティユニオン VS 三菱電機報告

メンタル労災から 9年ぶり職場復帰！
みんなが働きやすい職場を目指して

　なお、ユニオンは、2023
年 5 月に、遠隔地勤務制度
規則の改正を求める要求書
を提出しました。実は、同
規則では、遠隔地先での通
信費用、光熱費等は本人負
担になっています。Aさん
のように労災が原因で遠隔
地勤務せざるを得ない労働
者には、一定の手当を支払
うべきです。Aさんは今年
からユニオンの執行委員に
もなりました。三菱電機の
みならず、仲間と共に、少
しずつでも職場の改善に取
り組みます。
【川本浩之／よこはまシ
ティユニオン書記次長】

3月 28 日、厚労省記者クラブで記者会見を開き、職場復帰を報告する Aさん。
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　今年 3月 27 日、6年の苦
闘の末、私たち組合員５名
は、東リ㈱伊丹工場へ正社
員として職場復帰しました。
これは、非正規労働者が、
闘いによって正社員を勝ち
取った画期的勝利の瞬間で
す。
　元々、私たちは請負会社
の従業員として、東リ伊丹
工場で働いていましたが、
その働き方が偽装請負だっ
たため、2017 年 3 月、請負
会社の従業員で組織した労
働組合の組合員のうち 4名

が、労働者派遣法 40 条の 6「労働契約申込みみな
し制度」に基づき、直接雇用承諾を東リに通知し
ました。同制度によれば、違法派遣・偽装請負を
受け入れている企業は、その労働者に対し、直接
雇用の申込みをしたとみなされ、労働者がそれを
承諾すれば、労働契約が成立するとされています。
　その頃、東リは同年 3月末で請負会社との契約
解除を決め、請負会社の全従業員を別の派遣会社
に移籍させることにしていました。私たち従業員
は派遣会社の面接を受けさせられましたが、全員
の面接が終わった直後、突然、16 名いた組合員の
うち 11 名が組合を脱退し、組合に残された執行委
員長と承諾通知した 4名の計 5名が、派遣会社か
ら不採用とされ、東リの職場を追い出されました。
この不当な選考に東リが関わっていたことは疑う
余地がありません。
　仕事を失った私たち 5名は、失業給付やアルバ
イトなどで何とか急場をしのぎながら、2017 年
11 月 21 日、「労働契約申込みみなし制度」に基づ
き労働契約が成立しているとして、東リを神戸地
裁へ訴えました。しかし、神戸地裁では不当判決
を出されるなど、厳しい闘いが続きました。その間、
組合員の中には、生活困窮に陥った者もいました
が、決して諦めることなく闘い続けました。

　その結果、2021 年 11 月 7 日大阪高裁で逆転勝
利し、裁判所は、東リが偽装請負を行なっていた
と判断した上で、司法において「労働契約申込み
みなし制度」を初適用し、私たち 5名が東リの従
業員としての地位があることを認めました。裁判
において偽装請負から直接雇用が認められた画期
的判決になりました。東リは最高裁へ上告しまし
たが、昨年 6月 4 日、最高裁は、東リの上告を棄
却し、判決が確定し、私たち 5名は、東リの従業
員となりました。
　しかし、それにもかかわらず、東リは人員充足
を理由に私たちの就労を拒否し、自宅待機を命じ
ていました。組合は何度も団体交渉を行ない、就
労を求めましたが、東リは就労を拒否し続け、挙
句の果てに、金銭による契約解除を求めてきまし
た。私たちは金銭解決を断固拒否し、就労を求め
続けました。粘り強い闘いの結果、ついに東リは
私たちの就労を認めざるを得なくなり、3月 27 日
から正社員として就労することが決まりました。
　現在、5名揃って職場復帰しましたが、会社か
らの嫌がらせもあり、決して順風満帆ではありま
せん。それを跳ね返す闘いが続きますので、引き
続きご支援をお願いします。

【有田昌弘／なかまユニオン東リ支部書記長】

　なかまユニオン VS 東リ報告

偽装請負闘争勝利、6年ぶり職場復帰！



第 9 回ユニオンセミナー
　IT/ ネットを駆使してユニオンのパワーアップを！

全
第 3 5 回
国交流集会 in 熊本
日時）11/25 ㈯ 13:00 ～ 11/26 ㈰正午（終了後に女性交流会）
会場） 熊本城ホール内シビックホール（夜の交流会は別会場で）

＊開催案内は７月末～８月上旬に全国発送、メール通信で発信します。
＊宿泊は各団体で早めの確保をお願いします。
＊分科会は下記のテーマで予定しています。

みんなに会え
るの

たのしみだも
ん♪

①精神疾患の労災認定基準
②メンタル労災からの職場復帰
③インターネット活用
④女性と労働
⑤会計年度任用職員

⑥外国人労働者
⑦同一労働同一賃金
⑧組織化
⑨労働委員会
⑩最低賃金
⑪フリーランス

お知らせ

参加申込みは
7/14 まで

日　程　8/19㈯ 13:30 ～ 8/20㈰ 12:00
場　所　大阪市立長居ユースホステル
　　　　（大阪市東住吉区、長居公園内）
　　　　　地下鉄御堂筋線「長居公園」徒歩 10 分、JR 阪和線「鶴が丘」徒歩５分

定　員　30 名（各ユニオン２名以内）

参加費　６千円（懇親会費込み）

日 程

場 所

定 員

参加費

プログラム
＜ 1日目＞　インターネットで相談を増やす！
　　　　　　　講師／進藤勇志さん（連合福岡ユニオン）
＊終了後、近くのインド料理店で懇親会（会費は参加費に含まれています）
＊宿泊は、男女別のドミトリー（６人相部屋）です

＜ 2日目＞　ＩＴを駆使して団結を強化しよう！
　　　　　　　講師／テソラット・デニスさん（ゼネラルユニオン）

プログラム


